

**LAS ESTADISTICAS  
HISTORICAS  
DEL COMERCIO  
INTERNACIONAL:  
FIABILIDAD  
Y COMPARABILIDAD  
(1890-1960)**

**Antonio Tena Junguito**

## INDICE

	<u>Páginas</u>
PREFACIO .....	7
I. FIABILIDAD Y COMPARABILIDAD .....	9
I.1. Introducción .....	9
I.2. Comparabilidad y errores .....	11
II. LA FIABILIDAD DE LAS ESTADISTICAS INTERNACIONALES .....	15
II.1. El test .....	17
II.2. Los resultados .....	19
II.3. Conclusiones .....	28
III. LAS ESTADISTICAS ESPAÑOLAS: FIABILIDAD Y RECTIFICACION .....	29
III.1. La fiabilidad de las series de exportaciones e importaciones .....	31
III.2. Un test a la fiabilidad de las estadísticas .....	37
III.3. Los sesgos del comercio de exportación .....	42
III.4. Los sesgos del comercio de importación .....	45
III.5. El origen de los sesgos .....	48
III.6. Los años de la Guerra Civil .....	55
III.7. Los sesgos en la distribución geográfica del comercio .....	56
III.8. La rectificación de las series oficiales .....	61
III.9. Conclusiones .....	68

IV. LAS ESTADÍSTICAS ITALIANAS: FIABILIDAD Y RECTIFICACION .....	71
IV.1. La fiabilidad de las estadísticas .....	72
IV.2. El test .....	76
IV.3. Los sesgos de las exportaciones .....	80
IV.4. Los sesgos de las importaciones .....	83
IV.5. La distribución geográfica .....	86
IV.6. El origen de los errores .....	90
IV.7. La rectificación .....	93
IV.8. Conclusiones .....	98
V. CONCLUSIONES FINALES .....	101
APENDICES .....	105
BIBLIOGRAFIA .....	121

## PREFACIO

La reconstrucción de series estadísticas es una de las labores a las que han dedicado más esfuerzos los historiadores económicos en las últimas décadas. La formación de nuevas series o la revisión de las existentes han cambiado en muchos casos la interpretación del comportamiento de las economías del pasado. Esta preocupación por la elaboración de series históricas debe tener su contrapunto en la necesidad de comprobar su fiabilidad y comparabilidad.

Los historiadores económicos españoles, al menos durante la última década, han procurado no mantenerse al margen de esta labor de investigación cuantitativa que pretende mejorar nuestro conocimiento del pasado. Gracias al apoyo de algunas instituciones, como el Servicio de Estudios del Banco de España, esta labor ha sido posible.

El trabajo que aquí presento es un ejemplo de ese mecenazgo. Su pretensión es la de contribuir a ese esfuerzo colectivo de mejora de la fiabilidad de los datos cuantitativos disponibles para el análisis histórico del sector exterior. Su principal novedad reside en que se centra especialmente en la fiabilidad y comparabilidad de las estadísticas internacionales del comercio exterior. El caso español es abordado, por tanto, dentro de un contexto más amplio de lo habitual en estos estudios; lo que permite comparar sus resultados con los de otros países, así como la consistencia de los tests de fiabilidad empleados.

Una parte importante de esta investigación se desarrolló durante un período de casi cuatro años de estancia en el Instituto Universitario Europeo. Durante este tiempo disfruté de la financiación que me permitió consultar la biblioteca de la London School of Economics, la British Library y la Nazionale de Florencia. Parte del material estadístico y, sobre todo, los debates y estudios contemporáneos sobre la comparabilidad y fiabilidad de las estadísticas internacionales fueron recogidos en ellas. La posibilidad de realizar estudios de doctorado en el Instituto Universitario

Europeo se la debo al Ministerio de Asuntos Exteriores y al Ministerio de Educación.

Por otro lado, tuve la suerte de poder contar en todo momento con el entusiasmo, el estímulo intelectual y la amistad de Leandro Prados de la Escosura, que me guió en los primeros momentos de la investigación, y es, por tanto, el principal responsable de que me dedique a estos temas. El hecho de que historiadores económicos como Gabriel Tortella, Pedro Tedde, Pablo Martín Aceña y Francisco Comín me apoyaran y me ofrecieran sus consejos y críticas ha sido decisivo para llevar a cabo este trabajo. Quiero expresar también mi agradecimiento a Pedro Fraile, por sus comentarios y ayuda durante la elaboración de este trabajo, y a Carlos Rodríguez Braun, por su generosidad al poner en práctica conmigo sus cualidades de editor.

Durante mi permanencia en el Instituto Universitario Europeo he dejado muchas deudas. Mis supervisores, Alan Milward y Peter Hertner, me ayudaron con su estímulo intelectual y con la confianza que depositaron en mí. Con Giovanni Federico he discutido ampliamente los problemas de la fiabilidad de las estadísticas internacionales, y le agradezco sus ideas y su estrecha colaboración en algunas partes de este trabajo. A Vera Zamagni y Giuseppe Tattara les agradezco también su apoyo y sugerencias.